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金門湖庫水變「羅宋湯」？民眾心驚驚 
2018-04-03 18:02 聯合報 記者蔡家蓁╱即時報導 

 

這是我們喝的水嗎？金門金湖水庫近日傳出疑遭不明原因污染，部份水面顏色呈   
現黃褐色，讓民眾相當驚恐。縣自來水廠等相關單位今天派員至金湖水庫現場
會勘，初部認定是藻華現象，主要是水中葡萄藻大量生長所致，但為了安全起見， 
已暫時關閉該湖庫的供水系統，等候進一部檢驗。 

透過民眾的空拍機，清楚的看到，從高空鳥瞰，鏡頭下的金門金湖水庫成了「羅
宋湯」，黃褐色的湖水，延著湖邊竄流數百公尺，湖水彷彿被倒入數千頓的廣告
原料，空氣中不時還飄來一陣陣的怪味，讓人看的心驚驚。 

 
縣自來水廠第一時間派員至金湖水庫現場會勘，並出動吸泥車進行抽除作業。金
門縣自來水廠課長陳清華表示，金門水庫普遍優養化嚴重，加上每年三、四月， 
氣溫回暖，容易形成合適藻類繁殖之條件，俗稱「藻華現象」，屬非人為之污染
所造成。 

水廠初步判定湖水變成黃褐色是水中「葡萄藻」激生所致，並無毒害，且目前太
湖淨水場設有浮除及慢濾單元，專為處理藻類，新增設的「高級膜過濾」單元， 
對藻類之濾除更是完全，但為降低民眾疑慮，水廠將暫時抽取金湖水庫原水，請
民眾不要過份擔憂。 

長期關心金門水源問題的民眾董森堡表示，金湖水庫在工程完工後因設計不良， 
遭海水入侵導致水質惡化無法使用、規劃供水功能盡失，被監察院行文糾正；縣
府在106年砸下2千萬進行「金湖水庫防潮溢洪堰防潮改善工程」，但至今水質   
仍然無法獲得確實的改善，水庫變成無止盡的「錢坑」，讓人痛心不已。 

他認為，未來完成陸水接管後，雖然水源問題能暫時獲得緩解，但是本地湖庫水
質的改善還需要更妥善的規劃，避免重蹈覆轍、浪費公帑。 
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金門金湖水庫近日傳出疑遭不明原因污染，部份水面顏色呈現黃褐色，讓民眾相當驚恐。記者蔡家蓁／攝影 

 
 

縣自來水廠今天在第一時間派員至金湖水庫現場會勘，並出動吸泥車進行抽除作業。記者蔡家蓁／攝影 
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顧問團回應： 

1、 金門地區湖庫多位於集水區下游地區，其上游皆位於既有之住宅聚落及農

牧區內。水源受生活污水、畜牧廢水、農田施肥之污染，雖有部分經家戶

下水道接管或攔污處理，不過仍有未處理而排入湖庫之情況發生。 

2、 金門地區湖庫受先天條件限制，多屬淺碟形，加上流動性不佳，在溫度、

日照、營養鹽等條件配合下，極易滋生藻類。 

3、 金門地區的湖庫水質獲得改善可針對(1)落實源頭管制、(2)加強現地處理、

(3)提升淨水處理能力，以及(4)調整水源調度方式等四大策略同步全面推動，

以期一勞永逸解決湖庫水質問題所帶來的影響。 
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金門7日大雨閃電3000多次 澎湖凌晨雷雨交加 

發稿時間：2018/05/08 14:56 

最新更新：2018/05/08 16:50 
 
字級： 

 

因鋒面接近金門，金門地區7日下起大雷雨，雨勢驚人，多處傳出積水。圖為金門縣政府前路口積水，車輛駛過導
致水花四濺。中央社記者黃慧敏攝 107年5月7日 

（中央社記者黃慧敏金門縣8日電）金門昨天午後雷雨交加，據天氣風險公司統計，昨天上午11時到下午8時共有 
3177次閃電，不少民眾心驚驚；澎湖今天凌晨雷聲隆隆，不少人在睡夢中驚醒，短短2個小時累積20至38毫米的雨
量。 

 

金門氣象站主任曹嘉宏今天受訪表示，閃電多是發生在對流強盛方地方，例如常見的午後對流，或者是鋒面系統
的前緣；昨天金門有強盛對流，對流產生摩擦，摩擦帶來靜電，靜電的能量逐漸累積到一定程度，就會就會產生
放電效應。 

 

針對天氣風險公司監測到的昨天金門短短9小時內就閃電3177次，曹嘉宏說，大多數的放電是雲對雲，昨天金門閃
電3000多次，多數是雲對雲的放電。 

 

曹嘉宏解釋，放電分雲對雲和雲對地的放電。雲對雲的放電較多，但必須用儀器觀測；肉眼看得到的是雲對地的
放電，數量比較少。 

 

他說，閃電密集地方就是鋒面所在位置，鋒面會移動，從北到南往台北灣方向移動，通過金門時就會帶來降雷。 
 

不少民眾好奇觀看閃電，曹嘉宏提醒這是十分危險的動作。他表示，民眾站在空曠地方觀看閃電容易遭到雷擊， 
尤其金門以平地和丘陵地形居多，在戶外觀看閃電容易受到雷擊。他呼籲民眾待在家裡看閃電就好，不要跑到戶
外拍閃電。 
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因鋒面靠近，金門地區7日下起驚人雨勢，烈嶼鄉東林街積水情形嚴重，住家前宛如出現一條黃河，讓當地民眾叫
苦連天。（民眾提供）中央社記者黃慧敏傳真 107年5月7日 

根據金門氣象站統計，昨天金門本島24小時累積雨量達206.5毫米，最大時雨量77毫米，落在下午3時10分到4時10 
分，創金門氣象站民國93年設站以來新高；烈嶼累積281.5毫米，最大時雨量89.5毫米，時間在下午2時41分到3時 

41分，也創下九宮碼頭自動氣象觀測站自104年12月設立以來新高。 
 

久旱不雨的澎湖，今天清晨雷聲大響，澎湖縣氣象站主任張欽雄表示，澎湖地區今天清晨受到鋒面下來的強對流 
影響，在凌晨近3時至4時許時段，包括馬公、西嶼和吉貝等觀測點，在短短近2個小時內，累積觀測到有20至38毫
米的雨量。 

 

所幸雨勢在天亮後趨緩，澎湖氣象站預測，今天白天和晚上還會有局部性的大雨，不過，對水情吃緊的澎湖尚未
有所助益。（編輯：陳清芳）1070507 
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金門7日雷電交加3000多次，民眾心驚驚。金門氣象站主任曹嘉宏8日表示，對流產生摩擦，摩擦帶來靜電，靜電 

【金門下了260毫米的雨，那打了多少次雷？】 

金門今天是重災區，雨用倒的！那閃電呢？總共有多少次？ 

大家可以在留言猜猜看！下方公布答案。⋯⋯ 更多 

1,874 122 703 

星期一 

WeatherRisk 天氣風險 
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的能量逐漸累積到一定程度，就會就會產生放電效應。中央社記者黃慧敏攝 107年5月8日

延伸閱讀》8日鋒面再報到 連兩天全台防大雷雨 

延伸閱讀》鋒面到天氣不穩 南水局啟動人工增雨 

 

 

顧問團回應： 

1、 由於氣候變遷，金門地區面臨強降雨的次數預期會愈加頻繁，縣府必須及

早因應。 

2、區域排水改善計畫應持續辦理，針對老舊破損之排水設施，由各鄉鎮公所

先行盤點後，分年分期爭取經費辦理。 

3、另外針對非工程措施，可配合智慧監控系統，提升防救災及調度支援效能。

包括建立水情及災情資訊網絡，強化洪水淹水預警、暴潮溢淹及災害應變

功能系統建置，提升淹水預警功能、健全完善下水道數化資訊、擴增移動

式抽水機能量等。
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前瞻「水環境改善工程」計畫 引發生態爭議 

2019 年 4 月 15 日 
胡慕情 陳添寶 

採訪報導 

2017 年行政院推動前瞻計畫，希望以生態為核心，改善水域環境、維持防洪安全，政策實施兩年後卻陸續傳出許多爭

議，除了日前曾多次報導過的苗栗石虎公園，現在在金門的金沙溪，當地的水泥化工程也變成了水獺殺手。前瞻計畫

到底出了什麼問題，帶您一起了解。 

搖動浮球吃魚的水獺是第一級保育動物。以前水獺分佈在台灣全島河流，現在只剩金門有穩定族群。其中金門第一大

河金沙溪，是水獺最活躍的區域。 

2017 年，金門縣政府申請前瞻計畫 2.7 億，改善水域環境，一共分成五期工程。當地民眾預期河川可以不再水泥化，

第一期施工後，水泥化卻變本加厲，還毀了水獺棲地。 

金門縣議員 董森堡說：「這怎麼爬上去？這不可能吧，我看看有沒有機會。太難了，間距太寬了，沒辦法，我都上不

去了還水獺。」 

不僅如此，因為施工單位沒有分區施工，對水獺干擾很大。水獺的棲地，恐怕難以回復。 

台大生態學與演化生物學研究所教授 李玲玲說：「迴避、縮小、減輕，最後才是補償，就是有點像是你開刀，你先大

開大剝變成恢復就很難。」 

學者認為，目前前瞻計畫的問題除了生態觀念不足，還必須結合國土計畫的角度，才能替被破壞的環境對症下藥。 

台北大學都市計畫研究所副教授 廖桂賢表示，「可能要去思考的是怎麼樣去修補過去的錯誤，過去水泥建設造成的錯

誤，我們用建構綠色基盤來去修補它。」 

由於前瞻計畫即將邁入第三期提案，呼籲政府記取教訓，痛定思痛，不要再讓珍貴的保育動物，流離失所。 

 

 
顧問團回應： 

1、 計畫推動應多召開工作坊方式雙向溝通並凝聚共識，可提升民眾對水環境

計畫之了解與支持度。 

2、關於金門地區之歐亞水獺，過去已有許多調查與研究成果，建議後續應針

對過去的調查與研究成果詳細評估，選擇適合資訊對外公開，如族群數量、

活動棲地及移動路徑，做為工程規劃、設計、施工時之迴避區位，同時達

到以正視聽，避免媒體誤導、誤用情形發生之目的。 

3、 設計成果生態檢核之採用情形及施工階段施工計畫書生態廊道之維持及迴

避、縮小、減輕、補償等措施之落實情形，建議後續加強辦理工作會議督

導施工執行單位落實執行。
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林務局擬成立金門水獺保育中心 楊鎮浯表支持 
2019-05-10 19:20聯合報 記者蔡家蓁╱即時報導 

台灣地區目前僅金門有穩定的水獺族群出沒，行政院農業委會林務局副局長廖一光及台北市立動物園

園長金仕謙等人今日拜會金門縣長楊鎮浯，針對今年預定執行水獺保育中心規畫等案件，與縣府協商，

希望透過多元的環境保育策略，確保金門島嶼生態多樣性能獲得更多的保護與支持。 

廖一光表示，台灣與金門均面臨土地開發利用強大壓力，多數的生態系統破碎化問題嚴重，生物多樣

性逐漸消減中。國土綠網計畫借鏡國際提倡里山倡議經驗，跨域整合，透過長期的監測與新工程技術

的應用，可建構人與自然和諧共生的環境。 

廖一光提及，107 年國土綠網計畫補助金門縣 1515 萬元，辦理野生動物收容中心整修工程、光學警

示裝置減緩動物路殺實驗、水獺棲地生態廊道改善、螢火蟲復育、外來種烏龜移除及水獺收容中心設

置評估等多項工作，目前均有初步成果。其中根據東海大學的影像監測，從已裝設 32 部的自動照相

機，已累計超 276,609 個小時拍攝畫面，而連續 2 年的春季，也有 32 隻次的新生水獺出沒紀錄，顯

示金門的水獺族群持續繁衍及更新中，而水獺的數量增加與流浪犬的管理捕捉密切相關；另隨著後續

水獺的逐漸成熟，後續可能的路殺狀況也須即早因應。 

與會的清華大學教授曾晴賢則表示，金門因農業灌溉產生的農塘與水域有深度的連結，水獺在枯水期

及豐水期間移動路徑與規畫，可以讓農業與保育取得更大的價值。海洋大學教授陳義雄則提出，過去

金門為保育大鱗梅氏鯿所以進行的復育灌溉方式，成功延續大鱗梅氏鯿的生機，水獺所帶來的明星效

應，可以照顧更多的生物；對於前瞻計畫的需求，可從過去設計不完善且須整理的工程範圍重新盤點

與思考，讓前瞻能有真正的亮點產出。 

金仕謙除帶來台北市立動物園收容的水獺有新生雌獺的好消息外，也強調水獺跨域整合的重要，金門

迎城隍的宗教盛事，與水獺的活動一起整合，讓神明的恩澤擴大到所有島上的生物，也是讓金門獲得

更多關注的契機。 

楊鎮浯對於林務局補助的水獺中心計畫表示高度支持，由於相關工程經費需求龐大，除中央的專案補

助外，也會爭取更多的經費支持；另在公共工程推動方面也認為橫向溝通不足，相關單位的資源及共

識整合，將是後續工程推動的首要課題，縣府相關保育作為也應該適時的揭露。 
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行政院農業委會林務局副局長廖一光（中左）等人今日拜會金門縣長楊鎮浯（中右），針對今年預定執行水獺保

育中心規劃等案件進行協商。圖／縣府提供 
 

 

顧問團回應： 

1、 金門地區之歐亞水獺，過去已有許多調查與研究成果，建議後續應針對過

去的調查與研究成果詳細評估，選擇適合資訊對外公開，如族群數量、活

動棲地及移動路徑，做為工程規劃、設計、施工時之迴避區位，同時達到

以正視聽，避免媒體誤導、誤用情形發生之目的。 

2、 金門水域有許多獨特的生物，如水獺、鰕虎、蒼翡翠、大鱗細扁、金門水

韭等，每一種生物都有其獨特生活史及棲地需求，建議後續計畫之資源盤

點應納入為重點。 

附錄六-10  

https://pgw.udn.com.tw/gw/photo.php?u=https://uc.udn.com.tw/photo/2019/05/10/realtime/6285125.jpg&x=0&y=0&sw=0&sh=0&exp=3600

	這是我們喝的水嗎？金門金湖水庫近日傳出疑遭不明原因污染，部份水面顏色呈   現黃褐色，讓民眾相當驚恐。縣自來水廠等相關單位今天派員至金湖水庫現場會勘，初部認定是藻華現象，主要是水中葡萄藻大量生長所致，但為了安全起見， 已暫時關閉該湖庫的供水系統，等候進一部檢驗。
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